
“上海需要一批在全国乃至

全球具有重要影响力的新生代

企业家。未来这座城市的发展

离不开每一位创业者的努力。”

继上月与 61 名“青创班”学员交

流座谈后，在近期的结业典礼

上，团市委书记王宇再次莅临班

级，向大家的顺利结业表示祝

贺，并与学员们分享了关于“双

创”的思考。

在结业典礼现场，王宇书记

鼓励大家认真学习党的十九大

精神，并从中汲取营养。他说，

希望大家对国家充满信心，同时

劲儿往一处使，将所有力量与国

家的奋斗目标相统一。即使大

家退休了，企业仍然在继续运

行，所以要有长远的目光。

“不忘初心，牢记使命。”王宇

书记在座谈中强调，希望学员将

创业项目聚焦于百姓日常生活，

更好地满足百姓对美好生活的需

求。他建议大家梳理公司愿景，

围绕着这一主旨出发，“只有这

样，创业才能更好地凝聚人心，获

得社会乃至政府的支持，让企业

走得更远。”

在创业这条道路上，创业者

会遇到很多投资人、同学，以及

方方面面的专家给予的建议。

对此，王宇书记表示，希望大家

在创业道路上具备战略定力，扎

扎实实、脚踏实地地前行，避免

频繁更换战略，“有时走得快不

一定走得远，希望创业者在任何

时候都能保持战略定力，期待未

来能从学员中走出一大批在全

上海、全国乃至全球具有影响力

的企业家。”

王宇书记对时代的不同感

慨颇深，他说，20年前，企业家要

把公司做到 1000 万的规模需要

三到五年，而要做到10亿规模则

至少需要十年积累。但如今很

多初创企业第一年就可以实现

以上增长，这是新时代的机遇。

“而同学们是上海市创业英才班

的一员，起点更高，希望大家保

持初心，把企业带到世界舞台的

中央。我期待十年后，能在同学

中看到一大批需要仰视的人。”

青年创业者要把握时代机遇：

不忘初心 牢记使命

寄语创业者

团市委书记王宇寄语创业者。
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日前，61名2017年“上海市青年创业英才
开发计划”候选人结束了为期9天的封闭式培
训，颠覆、感激、收获满满——这是学员参与培
训的最大感受。与此同时，2017年“上海市青
年创业英才选拔培训班”结业典礼在上海青年
创业学院举行，团市委书记王宇以及主办单位
代表、梦创导师代表和第三期青年创业英才选
拔培训班学员、部分第一期、第二期青年创业
英才代表等共计100余人出席了结业典礼。

经过课程教学、创业项目路演、社会企业创
业竞赛、创业辩论赛、结业汇报等模块，2017年

“上海市青年创业英才选拔培训班”（以下简称
“青创班”）圆满落幕。这次结业并非结束，它意
味着学员们新的开始。 青年报见习记者 陆安怡

青年报见习记者 明玉君

本报讯“神笔马良”、“创意
跳绳”、“一圈到底”……在北京大
学拓展训练研究中心主任钱永健
的带领下，第三期青创班学员们
开始了以“建设团结合作的青年
创业英才团队”为主题的团队建
设课程。丰富多彩的趣味式体验
和合作游戏迅速拉近了学员们的
距离，在增强团队协作的同时提
升了大家解决问题的能力。

现场，学员们活力四射，创意
无限，他们跟随钱老师一起，通过
游戏、观察、配合、体验、讨论、总
结和分享，真正把团队合作融会

贯通到活动中。团队起名字环
节，各组学员发挥聪明才智和各
自优势，“新蜂队”、“梦之绿洲
队”、“铁拳队”、“王牌队”等名字
出炉，尽显个性与特色。

如何用餐巾纸跳绳？还要多
人一起来挑战？听到任务后，很
多学员犯了难。但经过商议后，
各组学员行动起来，在最短的时
间内将餐巾纸编成尽可能长的跳
绳。压轴游戏往往是最困难的，

“明诗秀+神笔马良”环节，学员们
需要在限定时间内，将各组成员
名字组成两句诗，并通过牵引长
绳，控制硕大的毛笔，在16K纸上
依次写出诗句。

作为观察员与引导者，钱永
健对学员们的表现给予了高度评
价。他指出，创业者年轻，有活
力，在互动游戏中，注重团队协作
和解决实际问题，有很强的执行
力。“同样，创业也需要创业者们
精益求精，不断创新，做到既能仰
望星空，又能脚踏实地，这也是我
们培训的目的所在。”钱永健说。

虽然之前已经上过几次钱老
师的课程，但在学员罗轶麟看来，
依然收获满满，引发很多深层次
的思考。“创业和游戏一样，需要
明确企业自身的定位与优势，发
挥团队的力量，最终实现项目落
地。”

作为“青创班”的一大亮点，
今年新增的“创业辩论赛”环节可
谓精彩纷呈。在这场辩题为“企
业家做决策时‘一意孤行’该赞赏
还是批判”的赛场上，正反方选手
针锋相对，激烈地碰撞交流，令观
众印象深刻。

主办方表示，此次一共设计
了5个与创业有关的辩题，都是在
经营中产生争议的话题。“理越辩
越明，希望大家能够在讨论中，获
得启发和思考。”

最终，第三期青创班学员吴士
鋋摘得“最佳辩手”称号。作为评
委之一的上海雨致软件科技中心
创始人问飞表示，双方表现不相上
下，不过反方因为准备充足而占据
更多优势，例如反方辩手吴士鋋在
发言时还拿出了《乔布斯传》作为

论据，他也由此获得了“最佳辩
手”。

吴士鋋表示，过于一意孤行
会形成不良的企业文化，最后造
成企业家负担过重。此外，大家

要注意“决策”并非“决机”，也就
是创业者在决策时要学会思考，
并且有勇气当机立断。一旦决定
之后，就要坚决贯彻，强有力地执
行，才能够产生效应。

本期“青创班”的圆满举办
离不开幕后默默付出的老师。
许多学员都非常感谢主办方和
老师们的关怀，而青创班的幕后
教师团队也对学员们的表现赞
不绝口。

“学员们非常积极主动。”本
期“青创班”班主任段少湛在接受
青年报记者采访时表示，此次学
员们自发提出双班委制，由15名
学员担任班干部，他们提供了强
大的执行力和活动保障，成为了
班级支撑。

此外，三期学员的构成与往
期不同，为了保证青年创业英才
选拔的广泛性和代表性，主办方
不仅将2017年“创青春”上海青
年创新创业大赛中的优秀获奖选
手直接吸纳进来，还同时配备了
市区两级创新创业资源，由各区
推荐申报了一批优秀的创业青年
代表，确保各区均有青年创业英
才的培养。

团市委在本期培训还新增了
辩论赛环节，由学员组成正反两
方，就“企业家做决策时，是否该

‘一意孤行’”这一辩题展开辩论，
学员们认真准备，深入思考，在激
烈辩驳中，碰撞思想的火花，令观
众大饱眼福。

许多学员纷纷表示，这次的
培训课程内容非常实用。上海青
年创业学院副院长葛凤介绍说，
本期培训的亮点之一就是邀请市
委党校教授为学员做十九大辅导
报告，第一时间传递了十九大精
神。

值得一提的是，团市委和市
委组织部对于学员的培养并不会
随着课程结束一同落幕。在关注
着学员成长及其企业发展的同
时，还会开展学员的企业参访活
动，了解他们的发展需求，为之对
接相应资源，还会举办校友会活
动，为校友搭建交流、分享、合作、
共赢的平台，助力学员更快成长、
更好发展。“青创班”班主任段少
湛说，“将来我们预计打通不同届
别的‘青创班校友会’，为创业者
提供渠道、搭建平台。”

如今，一期、二期青创班的
学员们也都在不断成长，例如有
的企业获得B、C轮融资，有的企
业则正在和知名企业谈并购事
宜。团市委相关负责人表示，

“青创班”是一个温暖的大家庭，
每个学员都是优秀的创业者，

“希望大家不忘初心，坚定信念，
一起梦创上海，并且走向全国，
放眼世界。

罗凯捷（上海环钻环保科技
股份有限公司）：

感谢主办方为我们提供优
质的学习交流平台，通过有指导
意义的课程，让我们在创业道路
上有机会停下来看看大家走过
的“坑”，这样我们今后遇到问题
时知道该如何解决。在学习方
面，我感到课程安排具有很强的
实战操作性，涵盖了利益分配、
创新延展、团队构建、执行力和
公司中长利益的分配等课程，还
穿插了政策普及和未来五年规
划等，这些课程则体现了团市委
领导对创业者的关心，从心里感
觉到温馨。

感谢各位老师和同学，我们
相处的时光非常美好，希望大家
能把这份情谊延续下去，互相帮
助。

张立（鋆鼎信息科技（上海）
有限公司）：

创业以来，我参加过很多相
关培训班和训练营，由衷感到“青
创班”的水准非常高。老师的无
私奉献和同学的经验分享都令
我获益良多。课程设置得非常
系统化，让我们清楚地认识到国
家未来需要具有社会责任感的
企业家。在生活中，我了解到班
级学员中有许多精英创业者，在
互相交流中不断听取他们的宝贵
经验，有利于企业发展。

将近一个月的时间中，我不

仅结识了志同道合的伙伴，学习
到大量知识，还感受到来自团市
委和市委组织部对创业者的关
爱。我想唯有用更努力的学习和
更合理的商业模式来承担社会责
任，才能够报效国家的期待。

那宸宁（上海元始环境科技
发展有限公司）：

青创班的课程制订非常有针
对性，让我们能够在短短一个月
的时间之内，以知识理论为基础，
通过同学之间的互相帮助，调整
状态，从而更稳健地踏上创业道
路。

我十分感谢团市委对这次
课程的组织，尤其是王宇书记为
我们指明方向，让我们更有底
气。我在国外六七年时间，深刻
感受到在全世界大环境中没有
比中国更重视，更用心培养创业
者的国家。中国的发展速度位
于世界前列，为了保证该速度，
政府储备了很多青年创业者，为
将来十年或二十年的经济发展
打下坚实的基础。在课程中，我
们切身体会到了自身成长，在知
识、资源和政治层面上都有非常
明显的进步。

马飞飞（上海圣甲安全防护
科技有限公司）：

这一个月的培训令我收获
满满，尤其在知识、同学情谊以
及资源对接这三个方面。首先，
课程具有很强的实践意义。我

在研究生毕业之后直接开始创
业，所以可能在销售、团队管理
和资本运作方面较为欠缺。不
过，通过课程，让我重新梳理了
商业模式，并构建出主营业务以
及延伸业务，从而明确了今后努
力的方向。其次，同学之间相处
融洽，收获了真挚的同窗情谊。
最后，班级搭建起了资源共享平
台，每个同学都在平台上贡献资
源，同时也可以连接到更多资
源。创业者遇到的很多问题是
相通的，在这条路上我们不是孤
独的前行者，现在课程结束了，
但是这个交流平台我们会延续
下去。

黄震（上海万禾农业科技发
展有限公司）：

英才班的课程即将告一段
落，很高兴在此期间与大家建立
了深厚友谊。我来自崇明，五年
来我一直在崇明创业，虽然企
业规模从几个人发展到了几百
人，但是思想和工作方式都已
经 落 后 于 上 海 当 下 的 发 展 形
势。学习课程之后，我认识到
了自身问题，发现了企业需要
调整的关键点。

除了提供实用的课程，青创
班还为青年创业者搭建资源平
台。我非常想把这样的创新创业
理念引入崇明，所以我也邀请班
级同学们来崇明，为当地青年提
供创业指导和帮助。

本期学员为感谢主办方对于
本次培训班的精心安排以及各位
梦创导师的悉心指导，特地准备
了两份纪念品赠送给上海青年创
业学院和梦创导师代表。

这份琉璃材质的纪念品在
舞台灯光下熠熠生辉，尤其引人
注目的是它竖起大拇指的“点赞
造型”。本期培训班班长王向导
告诉记者，这是班级学员特地定
制的礼物，表达了全体学员为主
办方“点赞”的心情，“感谢市委
组织部和团市委等组织机构精
心地设计课程，并且暖心地安排
食宿。”

收到学员们精心准备的纪念
品后，上海青年创业学院副院长
葛凤表示，本期学员非常优秀，他
们通过培训增强创业本领，收获

同学友谊，也为他们“点赞”。
结业典礼的气氛在学员领取

结业证书时达到了高潮。团市委
青年创新创业项目组组长胡喆、
上海青年管理干部学院党委副书
记汤鈞、张江高新区管委会协调
服务处副处长江玉颖等领导和嘉
宾一起在舞台上为学员颁发结业
证书。领到大红色烫金结业证书
的学员们兴奋不已，他们捧着证
书合影留念，并纷纷将照片“晒”
到朋友圈。

这次结业并不意味着结束，
而预示着大家创业道路上新的开
始。第三期学员林钢表示，“结业
不是告别，是新的起点。”同时，学
员胡凤麟说，在学习中，重新清空
了自己，现在再次出发，将持续学
习，充实自我。

自10月21日至11月18日，
连续4周的双休日，61名青年英
才候选人参加了为期9天的封闭
式选拨培训。据悉，2017年“上
海市青年创业英才开发计划”由
中共上海市委组织部、中共上海
市科学技术工作委员会、上海市
人力资源和社会保障局、上海市
张江高新技术产业开发区管理委
员会、共青团上海市委员会等单
位联合实施。

青年报记者了解到，在培训
期间，主办方不仅安排了优质的
创业课程，还设置了形式多样、
令人耳目一新的活动，而且每项
活动都意义非凡。例如，每位学
员需要进行创业项目路演，通过
梦创导师点评，指出其创业项目
的不足和发展方向。此外，学员

们还以小组为单位，开展了一场
以解决社会问题为目标的社会
企业创业竞赛，他们聚焦社会问
题，群策群力，由此理解企业需
要肩负社会责任。今年，学员们
还围绕“企业家做决策时‘一意
孤行’该赞赏还是批判”这一辩
题展开了一场激动人心的创业
辩论赛。这样用辩论形式探讨
创业热点话题，给予了创业者更
多启发和思考。

令许多学员记忆犹新的是，
在本期“青创班”举办过程中，团
市委书记王宇通过座谈会的形
式，与学员们近距离交流，倾听
学员们的心声。他希望学员能
够“扎根上海，放眼全球；珍惜机
遇，共同成长；勇于担当，回报社
会”。

2017年“上海市青年创业英才选拔培训班”圆满结业

为青年创业者“点赞”为时代新征程“开篇”

2017年“上海市青年创业英才选拔培训班”（以下简称“青创班”）圆满结业。 本版摄影 青年报记者 吴恺

路演、辩论、竞赛 活动设置丰富

感恩青创班 学员、老师互相“点赞”

激昂辩论赛 辩手现场展示《乔布斯传》做论据

欢聚青创大家庭 满满的欣慰

培训回顾

现场直击

学员感悟

亮点重现

幕后团队

[团建课程] 在游戏中体验与感悟创业精神

辩论赛现场氛围热烈。


